
"Договорняки": в поисках "каленого железа"

Болельщики выражают свое отношение к &quot;договорняками&quot; без обиняков.
Фото Александра ВИЛЬФА

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Обозреватель "СЭ" - о законопроекте, направленном на борьбу с организацией
договорных матчей, который в среду Президент РФ Владимир Путин внес на
рассмотрение Госдумы.  

Александр ГОРБУНОВ

Предыдущий глава РФС Сергей Фурсенко два с лишним года назад уверенно заявил о
том, что "договорняки" в России будут "выжигаться каленым железом". 

Не он, впрочем, первый и не он последний футбольный функционер, объявляющий о
непримиримой борьбе с играми, которые в прессе, дабы избежать судебного
преследования за определение "договорный", обтекаемо называют "странными" или
"бизнес-матчами".

То ли железо не сумели по сей день найти, то ли не удавалось его прокалить, то ли
выжигать было некому.

Так или иначе, вопрос борьбы в России со "странными" матчами оброс уже такими
историческими пластами, что впору писать монографию на эту тему. В ней наверняка
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нашлось бы место для детальной расшифровки таких оставивших заметный след
событий, как, скажем, игры "Терека" с "Крыльями Советов" и "Амкара" с "Анжи", почти
сразу после их свершения заболтанных и спрятанных под прочное сукно.

Нет, пожалуй, сомневающихся в том, что "левые" встречи в нашей стране можно
обнаружить во всех лигах и дивизионах – от Калининграда до Владивостока и от Сочи
до Мурманска. Расходятся лишь во мнениях об их количестве. Кто-то считает, что
матчей таких становится меньше. Кто-то убежден в очень высоком их проценте. Точной
цифры, разумеется, не знает никто. Даже считающие себя всезнайками представители
букмекерских контор.

Судя по всему, завершается время тотальной имитации футбольными властями России
борьбы с договорными матчами. О многочисленных, сменявших друг друга, комитетах,
экспертных советах и комиссиях, перед которыми ставились невыполнимые задачи и
которые, не имея даже мизерных полномочий, надували щеки и говорили, что вот-вот
они взорвут "бомбу", следует наконец-то забыть. Основой для доказательной базы
способны стать только прослушивание телефонных переговоров, слежка за
предполагаемыми участниками сговоров, тайные видеозаписи встреч, контроль над
банковскими счетами и доходами-расходами футбольных судей, то есть, мероприятия,
благодаря которым что-то серьезное удалось сделать в Италии, Германии, Турции,
Греции, Финляндии и в других странах.

Года полтора назад, помнится, не самый последний в российской иерархии человек,
глава Счетной палаты РФ Сергей Степашин, выплеснул весь свой гнев по отношению к
договорным матчам в письме, адресованном тогдашнему премьер-министру страны
Владимиру Путину. Степашин слезно просил установить уголовную ответственность за
организацию договорных футбольных матчей, но затронул при этом не только игру
миллионов. На самом деле темные делишки можно обнаружить в любом виде спорта из
тех, что культивируются в России и ставки на результаты в которых принимают
букмекеры.

Тогда Путин публично реагировать на крик души высокопоставленного чиновника не
стал, однако спустя какое-то время при Госдуме была организована рабочая группа во
главе с Александром Жуковым. Она и разработала, насколько известно,
законодательные предложения, направленные сейчас президентом на рассмотрение в
Думу.
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Борьба со сговорами в российском спорте вообще и с договорными матчами в футболе в
частности вышла на очень высокий политический уровень. Выше – не бывает. Означает
ли, однако, это обстоятельство, что "каленое железо" наконец-то найдено и можно
приступать к процессу "выжигания" негативного явления? На мой взгляд, говорить о
возможных результативных перспективах, устроивших бы общество, уставшее от
ничегонеделанья и безнаказанности тех, кто постоянно участвует в противоправных –
применительно к спорту – действиях, рановато. Необходимо для начала принять
законопроект и немедленно приступить к реализации его статей. Принять, не
сомневаюсь, примут. С реализацией, полагаю, могут возникнуть привычные для нашей
страны проблемы.

У нас немало законов, хороших и разных, в том числе и антикоррупционных. Возникает
зачастую лишь "маленькая" проблемка – с их соблюдением, без кабинетного
распределения индивидуумов и организаций на разные категории  ("равные" и "равнее
других") и пониманием неотвратимости наказания за совершенное преступление.

Время для принятия "закона по договорнякам" выбрано, на мой взгляд, верно. Наступает
период непосредственной подготовки России к чемпионату мира-2018. Пришла пора
демонстрировать международному футбольному сообществу готовность пойти по пути
стран, серьезно взявшихся за искоренение сговоров и нарушения в деятельности
букмекерских контор. Как все это будет выглядеть на практике, никому не известно.
Остается только надеяться, что принесением в жертву двух-трех команд из второго
дивизиона и какого-нибудь случайно попавшегося на взятке арбитра из первой лиги
дело не ограничится.
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